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信息时空 无限沟通
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光纤提速宽带
近日，不少用户仍直呼宽带不宽，尤其世

界杯期间网速。记者从中国互联网协会指导
迅雷网络调研发布的《2013年度中国互联网下
载调研报告》中发现，2013年全国整体的平均
下载峰值速度为 737.4KB/S，较 2013年年初提
升 14%，这显示宽带中国行动取得了初步成
效；而在各运营商下载峰值速度排行中，区域
性运营商如长城宽带、中国移动整体平均下载
峰值速度领先。

去年发布的“宽带中国”战略中，工信部要
求进一步提高宽带上网能力，让越来越多的用
户使用光纤宽带。今年，电信日的主题是“宽
带与可持续发展”，从电话拨号到光纤入户，信
息生活发生了翻天覆地的变化。 中 望互联时代 短信没落

通讯技术的发展，从短信、彩信
再到移动互联网的普及和兴盛，在
不长的时间里给市民留下了深刻的
印象。

“就在三四年前，那个时候为了
套餐中多一些短信条数，我选择动感
地带里面的 20元包 400条短信，有的
时候给朋友发得多了，400条短信可
能都不够用。”市民小孙表示，随着微
信、陌陌以及微博等移动互联网应用
的普及，以及手机流量资费的不断下
降，已经很少想起来发短信。

网友草莓小红果出生于1986年，
是一位杂志编辑。2003年，草莓小红
果带着妈妈淘汰的摩托T189进了大
学，她还记得那时候流行诺基亚手
机，就是因为输入法很快。大二谈恋
爱最疯狂的时候，一个月发了1000条
短信。宿舍里还有一姑娘，甚至每个
月会定期把手机上有意义的短信抄
在小本子上留作纪念。现在草莓小
红果一个月平均仅发15~20条短信。

旋子目前大四在读，出生于1991
年的他从初三开始用手机，一直到大
一，短信还都是生活中不可或缺的
一部分。大二开始，微信开始在朋友
中普及，大多数时候跟朋友联系都选
择了微信，短信越发越少。现在短信
发送量一个月最多20~30条。

采访中，不少市民告诉记者，现
在不再担心短信、彩信不够用，而是
担心啥时候手机流量超套餐。经常
是每到一个地方，就问人家有没有免
费 WiFi 可用。有时候，流量不够用
了，只得开通一些加油包或者直接关
闭手机流量。

业内人士表示，随着移动互联网
的发展，传统的短信、彩信，被移动
互联网取代的趋势已经十分明显，
某种程度上这代表行业的发展和进
步方向。

短信少了微信多了

手机交流启动“微”模式
本报记者 周 娟

就在几年前，短信还非常流行，节日祝福、重要通知、嬉皮逗笑……短信堪称主力军，如今，你有多
久没有发短信了？据工信部最新数据，1~5月，国内用户月均短信量已经不足40条，并呈现持续下滑
趋势，微信、微博等移动互联网业务对短信、彩信替代作用将持续。

手机流量约“惠”世界杯
世界杯竞争越来越激烈，一场场风云变幻的

激战令人心潮澎湃，不想错过每个缔造奇迹的瞬
间，手机必须随时待命。要问现在什么是“手指
族”最需要的，流量、流量，还是流量。目前，运营
商纷纷推出流量赠送或大幅降价活动，助大家圆
梦世界杯。

中国移动：专属流量包

据悉，中国移动在世界杯期间不仅推出有奖猜
球、有奖评球系列活动，新老 4G用户可连续获赠
500M×6 个月的定向流量，用于 MM 4G 体验专
区。世界杯期间，移动用户可连续获赠1G×2个月
的定向流量，用于访问MM 世界杯专区。此外，现
在开通或正在使用 30元及以上手机上网流量包，
可立即回复2666开通10元包15G的球迷专属流量
包（即日起至7月31日期间每天23点至次日8点在
省内使用）。

中国联通：定向流量包月

日前，中国联通推出了 WO+视频 CCTV 定
向流量包月播放和WO+视频CCTV定向流量单
次播放两款产品。在活动期间，4G/3G 一体化套
餐、自由组合套餐用户，2013年 12月 31日及以前
入网的 3G 手机用户订购包月播放产品每月仅需
3 元。其他 3G 手机用户在促销活动期间订购产
品每月资费为 15 元。而定向流量单次播放产品
资费分别从 0.1元至 0.5元不等。定向流量包月播
放和定向流量单次播放两款产品只收取内容费，
不收取流量费。

中国电信：赠送定向流量包

在6月12日~7月31日期间，新入网的乐享3G
用户可申请开通搜狐视频定向流量包和天翼视讯
定向流量包，享受“天翼手机看搜狐视频/天翼视讯
的‘世界杯’栏目，流量全免费”。活动期间，通过搜
狐视频客户端观看世界杯之外的其它视频也将享
受免流量费服务。此外，除了搜狐视频客户端，用
户通过搜狐新闻客户端、手机搜狐网观看搜狐的视
频内容也同样享受免流量服务。 本报记者 周 娟

工信部指出，微信、微博等移动
互联网业务对传统短信、彩信业务
的替代作用持续。1~5 月，全国移
动短信业务量仅有 3146.2亿条，同
比下降 18.4%。另外，1~5 月，国内
移动互联网接入流量达 7.01 亿 G，
同比增长 52%，比 2011全年的移动
互联网接入流量还多三分之一，平
均每天产生移动互联网接入流量
468万G。月户均移动互联网接入
流量达到 171.9M，其中月户均手机
上网流量达到 149.9M，同比增长
86.2%。

这意味着短信今后一无是处了
吗？对此，有网友发表了不同意见。

“我今天同时发短信和微信
给朋友，先收到短信回复。我也
给 父 母 发 短 信 ，希 望 短 信 能 保
留。”网友 D-H-ANGEL 认为，他
更信任短信。

从 事 汽 车 销 售 的 刘 丽 也 表

示，每当有新车到货时，她依然倾
向于给客户发短信。“短信更正式
和可靠”。

虽然目前微信对短信的冲击非
常大，通信专家表示，并不认为短信
会就此彻底丧失用户，短信在很多
方面仍有优势。最简单的一条，微
信不是好友根本发不出来，此外，对
于好友数量比较多的微信用户来
讲，一天可能收到几百条微信消息，
不可能每条都看，信息到达率比短
信低得多，此外，很多正式的信息，
譬如结婚生子、工作业务、正式邀约
等，大多数人仍然选择用短信沟通。

“用户无论是注册使用微博、微
信、易信等，大多数都需要进行短信
验证，这就体现了短信所具备的优
势。”分析师认为，公司、商家使用行
业短信的需求依然强劲，而运营商
需要更多的探索和移动互联网的共
赢模式。

“现在短信的功能基本就是接
受验证码了，朋友之间都是微信、易
信联系。”在郑东新区上班的白领于
小姐说。记者注意到，用户使用习
惯的改变也让运营商转向流量经
营。记者对比发现，如今三大运营
商的多款主流套餐中，短信已经不
再作为“标配”。通讯运营商已适时
改良套餐，套餐中减少了短信和彩
信，增加了手机流量。

中国移动董事长奚国华日前
在 2014 年亚洲移动通信博览会，
坦陈中国移动当前所面临的挑战
在于传统运营商赖以生存的语音
及短信、彩信现在开始逐年下降。
他认为，面对移动互联网的迅速发
展，传统运营商需要不断调整措施
及策略，要保持企业的可持续发
展，就应该更加注重内容和应用的

发展。
中国移动 3 月宣布，将打造下

一代融合通信业务。中国移动总裁
李跃介绍更新的融合通信亮点时表
示，融合通信包含新通话、新消息、
新联系 3 个方面，新技术的应用让
高保真电话、多媒体通话、视频通
信、新型社交关系成为可能。

业内专家分析，新消息服务意
味着大家以后可以在 WiFi 或 3G/
4G 网络环境中，像微信、手机 QQ
等一样发送文字、图片，未来融合通
信业务成熟后，传统的文本短信将
纳入其中，按条数计费的短信业务
将成为历史。

据透露，4G融合通信将于今年
二季度在 5 个城市进行外场测试，
有望在 2015 年实现融合通信的全
面商用。

融合发展 渐成主流

需求仍在 转型共赢

全国移动短信业务量仅3146.2亿
条， 18.4%。

3146.2亿条

7.01亿G
国内移动互联网接入流量达7.01
亿G， 52%，

149.9M
月户均手机上网流量达 149.9M，

86.2%。

同比增长 同比下降

现在时：
黄黎明和“咱的酒”

6月10日，郑州郑东新区外环的某酒
店。黄黎明通过河南省酒业协会，邀请
了包括仰韶、赊店、宋河、张弓等十多家
豫酒企业负责人，来商议、探讨一款智能
餐饮平台的使用与普及问题。

这款冠名“咱的酒”的智能直供平
台，由黄黎明和他的壹链科技团队集体
研发而成。其形制犹如一台双门冰箱，
内置六个单位的不锈钢酒桶，每桶容量
约 30斤，内含芯片，连通电子总控机关。
取酒处由触屏刷卡，单次出酒量可达 150
毫升。另外，机体显示的一个 42寸的液
晶屏，成为一种新的传播载体。

“咱的酒”以酒厂封装直接进入售卖
机的方式解决了中间环节可能造成的假
冒伪劣问题，酒桶配送过程处于全封闭
状态，且建立全程物流信息系统，实现产
品从“酒厂到酒桌”全程信息追溯，杜绝
假酒混入消费群体的可能性，为消费者
提供放心酒。

在对六款酒水的遴选方面，黄黎明
说，基本格局为“1122”，分解为 1 款全国
高档名酒、1款全国中档名酒、2款全国中
低档名酒、2款当地名酒，6款酒水的价位
界定于30~120元区间。

在演讲、展示等全部过程结束，进
入企业意见征询的阶段时，赊店酒业总
经理李纲表示，如果该平台使用于南阳
市餐饮机构后，他期待 6 款酒水全部由
赊店酒水来提供，以全方位展示赊店酒

品的实力。仰韶酒业总经理卫凯则表
明，未来，将在平台投放使用的第一时
间，与之签约，以丰富、完备自己的仰韶
营销体系。

这一场产品吹风会，并未邀请新闻
界参与，面对新闻界朋友的询问，黄黎
明说，我已经投入了两年精力来完成这
一项目，只有在产品功能、质量最无懈
可击的时候，才会真正地让它启航下
水，面对风浪，也以此回报朋友们多年
来的关怀！

过去时：
那时风华深埋记忆

黄黎明另有一重身份，浙江商会常
务副会长。对于这一个身份认定，他有
自己心中的骄傲——

“在河南的浙商至少有十万人，财富
资源比我大得多的人，比比皆是，但是，
大家推选我来任这个常务副会长，是由
许多综合因素来集体考量的。是信任，
更是新的责任。”

1999 年，黄黎明从浙江来豫经商，
初时做汽车买卖，他的创业选址在初
建阶段的郑东新区，尘土飞扬、道路不
畅是彼时的特点，工作紧张时，甚至要
睡帐篷，管道不通时，要用桶装水进行
洗漱。就是在这种环境中，他成为南
京 依 维 柯 汽 车 在 全 国 市 场 的 学 习 榜
样，之后，又连续数年胜任某德系车总
代理一职。

2010 年，黄黎明进入酒界。这是由

一位信任度颇高的业界资深人士引荐而
入，然而，时势不由人，他进入的状态，恰
好是白酒黄金十年抛物线下滑的时段，
这使他甫一进入就面临着种种挑战。

浙商不服输的性格，这一刻生发光
芒，在黄黎明执掌浙商酒行的数年时间
里，他先后通过黄帝大典基金会、浙江商
会的任职身份，与仰韶酒业合作黄帝大
典酒，与杜康酒业合作国礼杜康酒，与五
粮液进行“酒中八仙”酒的合作……

这一切努力，有成绩，有回报，却难
以挽救酒业整体下滑的势态。2013 年，
在成都糖酒会为国礼杜康的招商会启动
不久，他就开始另一种思维，创造另一种
平台。

访问过黄黎明的许多人，都难以确
切地知道，是从哪年哪月的哪一天开始
有此动议，这是一个不断丰富的思想体
系，为了静心思考，黄黎明开始把国礼杜
康交给部属去管理，再后来，索性连酒行
一并交出，自己全心全意投入智能平台
的规划与设计。

将来时：
促进白酒市场新变革

6月29日夜，黄黎明坐在福元路一夜
市中，一边品饮啤酒，一边耐心等待着世
界杯足球的开战。

在思想及体力经历过极度疲惫后，
这是一场惬意的休憩。从初成动议到模
具完成，经历七百多个日日夜夜，耗费近
两千万资金，他所经历的，也许是别人一

生未遭遇的。贤惠的妻子曾经劝他收
手，不要再“玩”下去，友好的业界同仁，
善意地提醒，耗时费钱，绕一条道吧，不
要再走下去。

黄黎明没有动摇最初的想法。
他 自 有 理 论 体 系 ，在 某 次 论 坛

上，他说，每一个时代的开启都会源
于变革，颠覆传统思想的扩张力无可
比拟，而对于市场经济体系下的商业
而言，大众所需就是变革前进最根本
的动力。

拨开酒类战场厮杀的迷雾，飞越渠
道层层壁垒的阻碍，“咱的酒”会努力和
大家一起，开辟中国白酒行业发展的新
时代。

按照黄黎明对行业的观察，他认为
在酒水消费方面，行业存在九宗“最”：
即最多浪费（过度包装）、最多假冒（伪
劣横行）、最多渠道（结构臃肿）、最多定
价（价格混乱）、最多窜货（终端混乱）、
最多风险（赊销严重）、最多流失（单一
盈利）、最多广告（成本攀升）、最多投入
（高额成本）。消费者每年要为此支付
高额的费用。仅以白酒包装而言，每年
的经济代价就有 700 多亿，且由于酒品
包装的低降解率与高膨胀性，不仅造成
资源的巨大浪费，也助长了产业界的不
正当竞争，最终增加了终端消费的负
担。黄黎明理想地期待，通过“咱的酒”
扁平渠道将会使酒水价格缩减到二分
之一。如果在全国范围内，这个数据可
以节省 1000亿元，用节约下来的这批开
支，增加于教育支出、休闲旅游等，将会
提高人民生活品质，酒业销售的格局会
因此焕然一新。

跋涉者黄黎明
本报记者 王见宾

他是成功的车商，某品牌曾经把他树
为全国市场学习的榜样；他是有争议的酒
商，“黄金十年”抛物线的落点是他进入酒
界的时间；他是围棋业余四段，有人对弈不
无欢欣，无人奉陪胸自成局；他是马云的崇
拜者，不仅崇拜其财富，更多的是仰慕那种
在孤身奋战时的沉静、自信与从容。

他来自浙江桐庐，如果你看过黄大痴
的《富春山居图》，该知道这是一片静逸悠
远的升平气象之地。但是，现在那里只是
他记忆的故乡。

在商海迭荡起伏中，他驾一叶扁舟向
我们疾行而来，耗时两年，斥资2000万，他
给世界奉献智慧成果——“咱的酒”智能直
供平台。

他是黄黎明，郑州壹链科技有限公司
董事长。

220亿元

中国内地电信公司短信营业额低
于220亿元人民币， 13%。


